

REUNION MESA DIRECTIVA Y DIRIGENTES

En Santiago, 7 de Noviembre, a las 15,30 horas, se reunen en la sede del Partido un grupo de dirigentes bajo la presidencia de Patricio Aylwin y con la asistencia de Osvaldo Olguin, Carlos Salas, Felipe Amunátegui, Eduardo Cerda, Renán Fuentealba, Radomiro Tomic, Bernardo Leighton, Rafael Moreno, Andrés Zaldivar, Ricardo Valenzuela, Narciso Irureta, Juan Argandoña, Alvaro Marfía, Benjamín Maluenda, Edgardo Boenninger, Ricardo Hormazabal, Claudio Orrego, Pedro Goic, Benjamín Prado, Sergio Molina, José de Gregorio, José Monares, Gutenberg Martínez, Fernando Yrarrázaval y Octavio Burotto.

EXPOSICION PATRICIO AYLWIN, PRESIDENTE NACIONAL

El Presidente Nacional hizo un análisis de la situación que vive Chile en estos momentos, transcurridos 2 meses de la toma del poder por parte de las FF.AA. y del Cuerpo de Carabineros. Aylwin manifestó que conforme las insrucciones de la Junta Militar sobre partidos políticos - sin perjuicio de poder llamar a un Consejo Plenario para revisar la línea de la Directiva Nacional - la Mesa está cumpliendo una tarea dura y con "sordina" debido al exceso que sufren los partidos políticos. Agregó que ha tratado de cumplir sus tareas con pluralismo interno, tratando de interpretar el consenso general del Partido. Igualmente - dijo Aylwin- ha puesto en marcha medidas con el objeto de realizar consultas a nivel de las bases mediante fórmulas orgánicas.

Más adelante, el Presidente Nacional manifestó que vivimos bajo un régimen de dictadura militar y frente a él la acción de la D.C. es limitada. A su juicio, la principal tarea de hoy es tratar de preservar el cuerpo y el alma de la Democracia Cristiana, con el objeto de que cumpla las tareas futuras y para ello es necesario el esfuerzo de todos.

Como primera tarea - señaló - debemos sobreponernos a cualquier diferencia anterior al 11 de Septiembre, ya que sería inútil discutir ahora lo que se hizo o se dejó de hacer. Debemos poner acento en lo positivo que ocurre y debemos pensar qué debemos hacer para que Chile vuelva lo más pronto posible al sistema democrático.

Como segunda tarea debemos analizar el temario de esta reunión. Hacer un diagnóstico sobre el régimen actual de Gobierno y sus perspectivas y reflexionar acerca de las tareas y conducta de la Democracia Cristiana.

En cuanto al régimen de Gobierno que vive actualmente el país, Alywin puntualizó que éste es una Dictadura Militar en etapa de consolida-

2 reunión

ción de la situación y los riesgos que se propusieron evitar con su intervención.

Posteriormente, dió cuenta de la conversación sostenida por la Directiva Nacional - Aylwin, Olguín y Cerda- con los miembros de la Junta militar sobre el receso de los partidos políticos. Ella - dijo - es conocida por todos ustedes; en esa ocasión la Junta Militar nos planteó que la situación está consolidada pero no controlada, existiendo preocupación por la resistencia que puede desencadenar la izquierda que llevaría a desencadenar una represión excesiva y a tomar medidas de seguridad con violación de los derechos humanos. A juicio del Gobierno existe serio peligro de resistencia.

Informa sobre el fusilamiento ocurrido en Concepción, el cual sería fruto de un atentado que sufrieran las Fuerzas Armadas, donde murieron un marino y un aviador ahorcados. Sin embargo - dijo el Presidente de la D.C. - esto no justifica el problema de represión, aunque un golpe trae otro golpe y eso es peligroso.

En cuanto al ambiente internacional sobre la situación de Chile, da cuenta del viaje al extranjero de los militantes Enrique Krauss, Juan de Dios Carmona y Juan Hamilton, quienes recorrieron Italia, Alemania, Bélgica, Holanda y España. Señala que la gira fue difícil porque el ambiente internacional, incluso en sectores demócratacristianos, es negativo debido a la violación de los derechos humanos y, además, por la imagen positiva que tenía el Gobierno de la Unidad Popular en el exterior. Sobre ello, estima conveniente que la Junta Militar se informe acerca del deterioro que para la situación interna de Chile trae esta represión y la violación de los derechos humanos.

Por otra parte, sobre esta represión, da cuenta de las gestiones que ha hecho la Democracia Cristiana ante la Junta Militar, el Colegio de Abogados y representantes de otros países para que también representen su inquietud. La Junta Militar, por su parte, se siente en "estado de guerra" y ha demostrado gran falta de sensibilidad.

Señala que a la Directiva del Partido le preocupa, también, la orientación política, económica y social del actual Gobierno, que ha adoptado medidas destinadas a establecer un régimen de libertad económica y libre competencia, lo que significa una política económica regresiva. A su juicio, tiene una apariencia muy mala, aunque algunos economistas demócratacristianos sostienen que, de acuerdo a la situación de Chile, ésta era la única posible o menos mala, pero que para que sea eficaz necesita implementación en varios aspectos. Indica que donde más de manifiesta ésto es en el sector agrícola, donde se está implantando una política ultraderechista de devolución de predios, indefensa de los campesinos, etc., lo que llevará a establecer al campesinado en asalariados.

En consecuencia, este Gobierno es dictatorial y regresivo. Frente a ello, Aylwin se pregunta si era esto lo que querían las FF.AA. Señala que

3 reunión

la posición de ellas no es categóricamente esa, pero que han actuado pensando en cuál es la receta más eficiente para enfrentar los problemas y que, además, se han asesorado por personas que les ofrecen la receta más breve. Sin embargo, en las FF.AA. hay inquietud por esto y muchos desean que se adopten fórmulas más progresistas. El riesgo de que esto se convierta en un régimen fascista, creo que es una expresión minoritaria que no ha tomado cuerpo, lo que permite esperar que esto no prevalezca.

En resumen, Aylwin manifestó que el actual Gobierno se caracteriza por :

- su atropello a los derechos humanos
- su política económica y social regresiva

Cree, sin embargo, que existen posibilidades de que esta política cambien; que sería erróneo adoptar una posición determinante; que hay una gama de perspectivas más o menos variables dentro de un plazo de 1 a 5 años.

En cuanto a la Democracia Cristiana estima que se debe definir una política que le permita salvar el cuerpo y el alma de ella, con el objeto de obtener el más pronto restablecimiento de la democracia para encauzar una nueva sociedad en Chile. Manifiesta que la actitud del Partido no debe ser ni entreguista ni servil como tampoco de oposición o guerra, en la clandestinidad, en forma desatada. Cree que la D.C. debe tratar y es su deber sobrevivir en esta etapa, con el objeto de poder actuar en la que la suceda, contribuyendo para que sea lo más corta posible y lo menos cruenta.

En relación al Gobierno mismo e interpretando el sentir de nuestras bases, de nuestros profesionales y de nuestros técnicos, la D.C. debe prestar colaboración, en el plano profesional, técnico y administrativo, para que las políticas que se adopten sean racionales, justas. Esto no entraña ningún compromiso de tipo político y nos dejamos las "manos libres" para exponer puntos de vistas que expresen nuestros criterios. Junto con eso y aún más importante, es que la Democracia Cristiana debe crear un mecanismo para que su presencia en la base social sea viva, permanente. Sobre ello, informa que la Directiva ha estado preocupada de poner en marcha un sistema orgánico, con el objeto de vaciar la acción política - que ahora no puede pronunciarse- en la base social, especialmente en el aspecto capacitación y elaboración.

Respecto a la situación de los partidos políticos, señaló que se espera obtener que el Reglamento que dictará el Gobierno permita algún margen de actividad en el terreno interno, ya que su opinión es contraria a desarmar el Partido en sus bienes, organización, etc.

Sobre la Constitución Política que ha señalado la Junta Militar que redactará, Aylwin informó que el Partido ha autorizado a militantes para que integren las diferentes comisiones, pero sobre la base de que se tra-

4 reunión

tan sólo de comisiones que stán estudiando un anteproyecto y que en ellas sólo intercambian ideas y tesis. Según me han informado hay algo ya positivo por cuanto la Cámara Unica Gremial sin partidos políticos está ya totalmente descartada y su único defensor es Enrique Ortuzar Escobar. Además, piensan que el primer informe será entregado la primera mitad del año 1974 y el segundo, a fines del año 74.

Aylwin - agrega - que ha tenido conocimiento de la crisis interna que sufre en estos momentos el Partido Nacional, donde el señor Jarpa, junto con Arnelo y Pérez de Arce, han sido derrotados por el grupo de Bulnes, Díez, Ochagavía, Phillips en la Directiva del Club Fernández Concha. A modo de ejemplo, indica que las declaraciones de Bulnes publicadas el viernes 2 del presente en el diario La Segunda, sobre la nueva Constitución, son claras y positivas.....

Leighton : positivas para la Junta Militar.

Aylwin : posiblemente.

DEBATE

A continuación, solicita la palabra Renán Fuentealba, quien en primer término informa acerca de la detención en Bolivia del Presidente de la Democracia Cristiana de ese país, señor Benjamín Miguel, solicitando a la Directiva del Partido que envíe cable al Presidente Banzer solicitando su libertad como igualmente a la familia de Miguel lamentando lo sucedido.

Aylwin : Indica que se hará lo más pronto posible.

Fuentealba : Prosiguiendo su intervención, Fuentealba solicita antecedentes sobre en calidad de qué se encuentran en cargos del Gobierno algunos demócratacristianos, como Héctor Borquez, Subsecretario de Economía; Lamberto Cisterna, Subsecretario del Trabajo; Guillermo Videla, Director del Trabajo, a quien durante el Gobierno de Frei se le pidió su renuncia de ese mismo cargo por ineficiente, y los demás Jefes del Ministerio del Trabajo que, según sus informaciones, la mayoría de los Ejecutivos de esa Cartera, después del señor Ministro, son militantes de la Democracia Cristiana. Pregunta, si están con autorización del P.D.C. y, en caso que no sea así, lo lógico sería que se les expulsara o ellos renunciaran a sus cargos.

Aylwin : Informa el Presidente que hay diversos militantes de la Democracia Cristiana que, en estos momentos, ocupan cargos del Ejecutivo. Creo conveniente - dijo - que les dé una relación de cada uno de ellos y en que situación se encuentran frente al Partido. El Ministro y el Subsecretario de Justicia son D.C.; el primero es auditor de marina y creo que políticamente no nos compromete, pero él antes de aceptar el cargo me consultó si podía hacerlo, a lo cual le respondí que en espera de que ayudara a disminuir el rigor que se está viviendo, lo autoriza. En cuanto al segundo, no hizo ninguna consulta al Partido; en vista de ello, lo lla-

5 reunión

má y le expresé que lo había pasado al Tribunal de Disciplina. Sin embargo, ambos enviaron cartas al Partido solicitando ser marginados de su registro mientras ejerzan funciones de responsabilidad de Gobierno. El Subsecretario de Tierras y Colonización, señor Julio de la Maza, es militante del Partido, quien pidió autorización para asumir el cargo, la cual se la otorgué. El Subsecretario del Trabajo, señor Lamberto Cisternas, DC, no sé si pidió autorización o no porque en esos días yo me encontraba fuera de Santiago....

Cerda : Si, pidió autorización

Aylwin : Estando ya en funciones el señor Cisternas, fui informado por Carlos Salas que el grueso del equipo del Ministerio del Trabajo era demócratacristiano, el cual creía poder tener influencia para una política de participación de los trabajadores; de defensa de éstos. Frente a ello, la Mesa del Partido no ha adoptado determinación. El Subsecretario de Economía, señor Héctor Borquez, DC, recibió la proposición de asumir el cargo, estando en compañía de Ricardo Hormazabal, quien le insinuó que debía pedir permiso al Partido para aceptarlo, lo que no hizo y fue expulsado.

Leighton : ¿ y qué pasa con Guillermo Videla, Director del Trabajo ?

Aylwin : Guillermo Videla me consultó si aceptaba el cargo de Director del Trabajo, a lo cual le respondí que dado el grueso equipo D.C. que tenían cargos ejecutivos en dicho Ministerio, lo autorizaba para que lo asumiera.

Cerda : Sobre los D.C. del Ministerio del Trabajo hay casos diferentes. Por ejemplo, cuando Lamberto Cisternas consultó si podía asumir hubo que averiguar si realmente era militante o no y por lo demás era funcionario de esa repartición pública. En el caso de Guillermo Videla ningún camarada D.C. hizo gestiones para que le ofrecieran dicho puesto, sino que él buscó personalmente su nombramiento.

Fuentealba : A mi juicio, me parece que estas personas pendientes por parte de la Mesa Directiva del Partido, no pueden ser confirmados en sus cargos, sin conocimiento de los organismos correspondientes, como son el Depto. Sindival y la Comisión Política Sindical. Tampoco - añadió - me parece bien la presencia de demócratacristianos en altos cargos del Ministerio del Trabajo dada la política laboral del nuevo Gobierno.

Igualmente, considero inconveniente la presencia de la D.C. en la Subsecretaría de Economía, sobretodo después de oír a Aylwin que su política económica es regresiva, opinión que comparto. Considero muy justo, sin embargo, el criterio adoptado por la Directiva de que aquellos demócrata cristianos de la Administración Pública que les correspondiera asumir por años de servicio, eficiencia, etc., lo hicieran.

Tomic : A mi juicio, habrían 3 categorías de D.C. en tareas de Gobierno :

- 1.- los que consultan y se les autoriza ;
- 2.- las personas eliminadas de los registros; bien siempre que sea claro que "no es más D.C." y no que su carta ~~que~~ acompaña a los antecedentes

para el futuro. No que la persona fue suspendida y se sienta como tal, sino que fue eliminada. Hay que ser claro en este asunto, y 3.- los expulsados que, por naturaleza, son diferentes a los eliminados. Los expulsados son aquellos que por su conducta reprobable merecieron tal medida y no más estudio para incorporarse nuevamente.

Fuentealba: En relación al actual Gobierno, señaló que debemos partir de dos premisas:

1) es un Dictadura Militar y si al Gobierno de la Unidad Popular le hicimos críticas por ser dictatorial, éste es aún más dura porque si quiera en el anterior la oposición tenía derecho a pronunciarse. Además, esta Dictadura atenta contra los Derechos Humanos, sobre lo que tampoco nos permiten formular críticas, sin correr el grave riesgo de ser encarcelado, fusilado, etc.

Esta dictadura militar es quizás la más dura de toda América Latina. Por otra parte, discrepo de la opinión que ella será por poco tiempo. Creo que ella podría ser por poco tiempo si los chilenos quieren que así sea; si por el esfuerzo personal de cada uno - especialmente de la Democracia Cristiana que juega un papel importante - no aceptan que se prolongue. A mi juicio, contrariamente a lo declarado por la Junta Militar, que no querían meterse, creo que hoy, a los 2 meses, su criterio es diferente.

Esta Junta Militar no es una dictadura militar como la de Carlos Ibáñez, en su primer Gobierno, debido a que sus ministros no eran de las FF.AA.; sus Intendentes no eran de las DF.AA.; sus Jefes de Servicio no eran de las FF.AA.. En cambio, ahora, no sólo el Poder Ejecutivo está integrado por representantes de las FF.AA./, sino que también toda la Administración del país: todos los ministros, menos uno; todos los Intendentes; todos los diplomáticos; todos los rectores de las Universidades, son representantes de las FF.AA. ¿Qué pasa con ello?, se preguntó Fuentealba, respondiendo que, en su opinión, ellos tienen que pensar que pueden gobernar este país sin civiles y aún más sirviéndose de los civiles para que los ayuden. Ello llevará a las FF.AA. a tenderse perpetuarse en el poder y no estarán uno, dos o tres años, porque el poder es dulce y se le toma sabor.

Agrega que lo único que podrán obligarlos a entregar el poder serán los civiles y la Democracia Cristiana jugará en ello un papel fundamental debido a su influencia en la base social. Otro factor que los podría obligar a entregar el poder sería el fracaso al igual que el que sufrió Allende

2) Por otra parte, en segundo término es un Gobierno regresivo, cuyo poder económico lo constituyen los sectores económicos de derecha. A modo de ejemplo, cita al reunión que sostuvo el Ministro de Economía, señor Fernando Leniz con los empresarios, en la cual hizo uso de la palabra el General Pinochet, el Ministro Leniz y, finalmente, el Almirante Merino, quien dijo un discurso donde señaló que " nosotros los marinos tenemos la política económica del país"; claramente dijo "tomen nota

7 reunión.....

la responsabilidad económica la tiene la Marina". Sin embargo, la Derecha está tratando de dominar en esto, con las consecuencias lógicas de aplicar una política económica de derecha.

En resumen, tenemos un Gobierno dictatorial, regresivo y que viola los Derechos Humanos. ¿Puede, en consecuencia, la Democracia Cristiana aparecer comprometida directa o indirectamente con un Gobierno con esas características? ¿Sí o No?. Contestemos - dijo Fuentealba- derechamente aquí, ya que se ha dicho que el Partido puede colaborar con el Gobierno. Mi respuesta sobre ello es NO.

Por otra parte, Fuentealba indicó que hay instituciones y organismos que están realizando reuniones sin ningún obstáculo. Sin ir más lejos, hoy la Confederación de la Producción y el Comercio que preside Jorge Fontaine anuncia una Convención Nacional de ese organismo para hacer un análisis político, económico y social de la gestión del Gobierno. En cambio, los partidos políticos y la Democracia Cristiana no efectúa nada y, en consecuencia, a mi juicio, estar en receso o clausurado es lo mismo.

Propongo - dijo Fuentealba- que la Democracia Cristiana pida autorización para realizar un Consejo Plenario Nacional con el mismo objeto y, posteriormente, hacerle llegar a la Junta Militar las conclusiones que allí se adopten como un aporte del Partido al Gobierno. Si se autoriza, la realizamos y en caso contrario dejamos constancia de ello; por lo tanto, propongo concretamente que la Directiva Nacional haga la petición correspondiente, invocando para ello el Bando Nº 5 a través del cual se comprometieron a respetar en Chile el derecho a reunión y a opinión.

Finalmente, Fuentealba señaló que estaba realmente impactado por la hombría del Cardenal que ha dado a todos los demócratacristianos, no comprometiéndose un ápice con la Junta Militar. El Cardenal en declaraciones formuladas en el extranjero ha dicho " colaboraremos con la Junta Militar al igual que con el Gobierno de la Unidad Popular, ya que la Iglesia no tiene porque dar patente de legitimidad o ilegitimidad al Gobierno".

Añadió que debemos preocuparnos de la acción del Partido en el país; respecto de la cual ignora que se está haciendo en estos momentos, especialmente, si acaso tienen alguna instrucción y orientación sus militantes. A su juicio sobre el particular ~~que~~ que no, ya que el Partido se ha declarado a si mismo en receso, Cree necesario la búsqueda de fórmulas y esquemas que le permitan operar, como, por ejemplo, el que existan dos presidentes nacionales, uno para la "exportación" y otro que efectivamente mande, que reciba sueldo, que recorra el país tomando contacto con las bases demócratacristianas.

Concluyendo su intervención, Fuentealba manifestó que proponía tres cosas concretas:

- 1.- efectuar un Consejo Plenario Nacional, entregando sus conclusiones a la Junta Militar como un aporte;
- 2.- tomar una actitud de acción del Partido a través del país, y

8 reunión

3.- la Democracia Cristiana no colabore con la Junta Militar, por su Gobierno dictatorial, regresivo y que viola los Derechos Humanos.

A continuación intervino Radomiro Tomic, cuya exposición se incluye textual a la presente Acta. (Anexo Nº 1)

En relación a la proposición de Fuentealba para que se realice un Consejo Plenario Nacional, Tomic manifestó que apoya dicha sugerencia. En cuanto a que el P.D.C. actúe con una Directiva Nacional clandestina difiere de esas posición.

Fuentealba : al proponerlo sólo pienso en un método

Tomic : A mi juicio, creo que hay que aceptar la situación que hoy vive el país, tratando de preservar el alma y el cuerpo de la Democracia Cristiana sin volver al pasado para justificar lo que se hizo o se dejó de hacer, ya que lo que se debe mirar es el futuro.

Finalmente, señala que se debe buscar una conciliación socialismo y democracia. La Democracia Cristiana, el marxismo y las Fuerzas Armadas son las fuerzas vivas del país que necesitan crear una economía. A juicio de Tomic no hay libertad con desigualdad y no es la libertad el factor condicionante de la justicia, es la igualdad.

Prado : Señaló que ha escuchado los juicios categóricos de Tomic y Fuentealba pero que su validez depende de su permanencia en el esquema de la política chilena , ya que la política económica pierde su validez al ser sustituida...

Fuentealba: Fundé mi juicio en lo siguiente : Dictadura Militar fuerte que tiende a perpetuarse; 2) Gobierno regresivo en estos momentos, 3) dadas las condiciones anteriores, la D.C. no puede colaborar y debe luchar para que el cuadro cambie, ya que ~~xx~~ los chilenos civiles serán los únicos, y en especial la DC, que podrán obligar la vuelta a la normalidad democrática. Por otra parte, he sugerido un Consejo Plenario Nacional del Partido efectuado con autorización de la Junta Militar, con el objeto de entregar, posteriormente, a ella las conclusiones adoptadas.

Irureta : Consulta si este tipo de reunión continuará otro día

Aylwin : Mi idea es llegar a una reunión regular de un organismo fijado en los Estatutos del Partido, con poder decisorio, donde se analicen trabajos preparados por la División Técnica sobre determinados problemas y, además, continuar con este tipo de reuniones de intercambio de opinión. Esta primera la cité antes de irme a Alemania porque me interesaba conocer la opinión de uds.

Leighton : ¿quién más va ?

Aylwin : Están invitados Claudio Orrego, Tomás Reyes y Eduardo Frei, pero este último ha decidido no viajar. Agrega que la Mesa Directiva con los representantes de los 4 frentes se reúnen casi diariamente; lo mismo con las personas del Departamento Técnico y cree conveniente que durante su ausencia prosigan este tipo de reuniones y se programe el Consejo Plenario Na

cional, solicitando autorización a la Junta Militar.

Prado : Considera indispensable que se realice una reunión, con debate, abo- dando el campo económico con el objeto de buscar una estrategia que se cumpla, haciendo un análisis político para que las ideas que hemos óido podamos sos- tenerlas y afirmarlas con fuerza.

R.Valenzuela : Señala que la opinión pública está convencida que la política económica del Gobierno está manejada por demócratacristianos y junto a ello eschamos que esta política es regresiva . Frente a todo esto, ¿ qué podemos decir a las bases ? Agregó que está en desacuerdo con esa política y por e- lló le preocupa. Además se dice que la D.C. tuviera que haber aplicado una política económica, habría impuesto la misma.

Leighton : En mi opinión, comparto que no hay que volver al pasado y remitir nos a los hechos actuales y a la posición del Partido desde que emitió su úl- timo Documento, en Septiembre, respecto al cual hay desacuerdo. Por otra parte, comparto la idea de Tomic respecto a ello, no lo digo porque no podría hacerlo en mismo nivel que él, ya que ustedes conocen mi temperamento.

Sin embargo, queo que la Mesa Directiva debe ser realista para fijar su posición, ya que no existe sólo una opinión sino opiniones de la Democra- cia Cristiana. A mi juicio, si se va al extranjero, habrá que decir que es el Partido después del 11 de Septiembre tiene opiniones políticas, pero no opinión política dadas las circunstancias. Comparto - dijo Leighton- amplia mente las críticas de lo que están haciendo los "ocupantes", los "usurpadores" del Gobierno. Por tanto, si Orrego viaja al exterior , por ejemplo, dará su opinión que, naturalmente, no es la mía ni mucho menos; la opinión de Patricio Aylwin sera la de él y no la del Partido Demócrata Cristiano, salvo en aquellas cuestiones que se sabe que la comparten los demás. Esto es para salvar el alma de la D.C. porque su alma es más que posición de algunos.

Añadió que creía difícil que se salvara el alma y el cuerpo del PDC porque esta Directiva Nacional es mitad legal y mitad de facto. Por lo tanto, su misión es administrar el cuerpo- y lo está haciendo bien- pero el alma se salvara a través de todos, a través de las reuniones que se hagan con coope- ración de todos y no sólo de la Directiva Nacional , con libertad, franqueza y discreción que también le permita salvar el cuerpo. No hay - señaló- que ti- rarse contra el muro, ya que pienso que hay que esperar que alguien eche aba- jo, primero, el muro. Por las informaciones que tengo eses es el mismo criterio de la U.P. : no hacer locuras porque ya estan pagando muy caro las locuras que hicieron.

La actitud del PDC no debe ser de apoyo ni de ataque a la Junta Militar, sino de prescindencia.

Irurete : Manifiesta que debemos representar a la Junta Militar la concienti- zación que algunos periodistas de derecha están realizando, como por ejemplo, hoy Radio Agricultura en sus comentarios se referió en términos inaceptables a la Democracia Cristiana, siendo que de acuerdo a los bandos emitidos por el Gobierno los partidos políticos están en receso.

10.- reunión

Aylwin : Conforme, la Directiva se preocupará de hacerlo.

Leighton : Completando su intervención , declara que es contrario que el Partido solicite permiso a la Junta Militar para que el Partido efectúe reuniones. Si no se pueden hacer - señaló - no se hacen o se hacen como se pueda, pero nada de estar pidiendo permiso y lamento que en esta oportunidad se haya solicitado.

Aylwin : Contestando parte del planteamiento de Leighton, puntualizó que respecto a la personería que lleva al extranjero puede estar seguro - y siempre lo he tratado de hacer - de representar e interpretar el sentir común de la D.C. y en caso de no poder hacerlo he tratado siempre de salvaguardar el alma del Partido. Puedo manifestar francamente que preferiría no estar en este sitio en ~~xx~~ estos momentos y si lo hago es porque no me queda otra cosa. En mi concepto, este cargo me dá atribuciones y , a su vez, me impone deberes y pueden estar seguros que trataré de cumplir en la mejor forma posible con ello.

Leighton : ~~xxxxxxx~~ Lo que he expresado no lo he dicho por tí, sino que para que todos tengan presente que en estos momentos hay opiniones y no una opinión. Creo que cada uno debe formarse su propia opinión.

Aylwin : Señaló que el concepto de Leighton llevaría al Partido a una terrible anarquía con el riesgo de matar el cuerpo e incluso el alma de la Democracia Cristiana. Creo, que a través de estas reuniones, debemos de tratar de formar el alma.

Leighton : La actitud de Aylwin será juzgada oportunamente por la historia. Sin embargo, en más de una oportunidad he señalado que Aylwin es mejor respecto a lo que hace que a lo que dice. Sólo puedo manifestar que "yo responderé por mi conducta y tengan presente que defenderá más la Democracia que a la Democracia Cristiana"., ya que ^{no} estoy seguro que alcanzaré a vivir en un país democrático, ya que ni en 10 años saldremos de éso, salvo que ocurra un milagro.

Orrego : Respecto a lo manifestado por Leighton, señala que la opinión que él dé en el extranjero será de Claudio Orrego, pero que en el caso del Presidente Nacional del Partido no es así.

Leighton : Reitera que él sólo ha dado su opinión.

Hormázabal : Indica que encuentra acertada la posición de Prado en cuanto a que es indispensable contar con los antecedentes necesarios para así poder formarse un cuadro de los problemas del país. Comparte la posición de es atinado hacer un análisis político del actual Gobierno, pero que esto se ha estado realizando - por menos a nivel de la juventud - constantemente con la Mesa Directiva y que también se ha hecho a nivel del agro, sindical, etc.

Agrega que no coincide con la opinión de Leighton en cuanto a que el PDC no tiene una opinión , sino opiniones. A su juicio, si el Partido no es capaz de tener una opinión significa atimizar a la D.C.

Leighton : Señala que eso es un riesgo, pero que es mejor que hoy día se diga francamente que dado las circunstancias no se ha podido formar una opinión.

11 reunión

Cree conveniente que los parlamentarios efectúen reuniones con las bases para que se culmine en una reunión general que fije la posición del Partido.

Hormazabal : Señala que los D.C. deben defender los principios que son válidos para ellos. En esto, el Partido no sólo ha recurrido al Colegio de Abogados, Ministro de Justicia para que se respeten los derechos humanos, sino que también ha buscado asilo en las sedes diplomáticas para los militantes del Gobierno anterior. Esto - a su juicio - son decisiones políticas. En cuanto al cuerpo y el alma de la DC se destruye a medida que la gente se hace cómplice, que hay sinvergüenzas, que hay delatores, si; pero son el mínimo !

En relación a la opinión de Leighton sobre que la Directiva Nacional es mitad legal y mitad de facto, señala que cualquiera fueran los dirigentes del PDC contará con la solidaridad de la JDC. La Directiva Nacional - agregó - necesita tomar decisiones porque no puede castrar su acción política y debe también reflejar la verdadera realidad del Partido. Sin embargo, comparto la inquietud de no poder juzgar la opinión de las bases, pero la Directiva Nacional tiene legalmente el derecho de mandar y los demócrata-cristianos el derecho de expresar sus opiniones.

En resumen, dijo Hormazabal, la complicidad corrompe el alma y el cuerpo y además se quiere la división del PDC. Por lo tanto se deben reconocer las jerarquías, porque la DC no puede tener crisis sobre esta materia.

Boeninger : Manifestó que está ciento por ciento de acuerdo con las opiniones vertidas por Hormazabal.....

Aylwin : Hizo presente que Boeninger después que se anunció el cierre de los registros del Partido a raíz de los acontecimientos del 11 de Septiembre, vino al Partido a pedir su incorporación de militante, La Directiva Nacional, por unanimidad, estimó que debía aceptarse dicha solicitud.

Boeninger : Añadió que ante situaciones de hecho, como democracia destruída, dictadura militar, etc. Por otra parte, en esta reunión se ha señalado la tendencia de la Junta Militar a perpetuarse en el Gobierno, que este Gobierno será de etapas, que el país deberá soportar muchos años este sistema antes de volver a la democracia, etc., etc.

A mi juicio, debemos tener eficacia en cuanto lo que podamos hacer para salir luego de esto. Creo - agregó - que la batalla no está perdida, o sea, nuestra misión es definir qué hacer para volver a la democracia, qué grado de presión, de hechos, etc., que hagan que su permanencia sea corta. Ya en la entrevista de Fco. Bulnes - publicada en La Segunda - se demuestra la presión para ello, las iglesias también están contribuyendo a eso.

El problema futuro exige un trabajo de creatividad con

12 reunión

revisión de lo anterior. Comparto la opinión de Hormazabal en cuanto a que los parlamentarios son líderes que deben dedicarse a cumplir su rol de tales en beneficio del Partido, como es la tarea de formación de nuevos líderes a nivel campesino, sindical, juventud, etc. A mi juicio hay una riqueza de tareas por cumplir.

R. Morenp: Declaró que está de acuerdo con los planteamientos de R. Hormazabal. En cuando al viaje que realizará al extranjero Aylwin, señaló que lleva el respaldo de muchos de nosotros, sobretodo porque seguramente esas reuniones serán desagradables dado ~~la~~ imagen que existe de Chile en el exterior.

Creo- dijo - que se ha producido una ~~distonía~~ entre lo que la D/C ha planteado frente a la Junta Militar y lo que debe realizar nuestra gente, a ~~xxxxxx~~ pesar de no poder hacer declaraciones a través de la radio, prensa o ~~mero~~ medio informativo.

En relación a la crisis que sufre el Partido Nacional, dada a conocer por Aylwin, agregó que estuvo en un almuerzo en casa de P. Phillips con Diez, Ochagavía y otros, a la que también concurrió Pareto, donde se le informó de la división que había sufrido esa colectividad.

B. Leighton : ¿quiénes están con ellos?

R. Morano : De los diputados la gran mayoría están con este grupo, fuera de 3 que están con Jarpa : Armello, Pérez de Arce y Larra. El grupo de Diez - añade -, están por la vuelta a la democracia y hubo duras críticas para el grupo de Jarpa. Además, desean algún tipo de contacto con la D.C. para que juntos se trate de volver lo antes posible al régimen democrático; manifestaron, asimismo, que le habían declarado la guerra a la derecha económica.

Informe que junto con Goic y Zenteno están preocupados de ver la parte agrícola; que se están produciendo ya reuniones masivas del agro en algunas provincias, con permiso del Jefe de Plaza, como ha sido el caso de Quillota, Rancagua, San Vicente, Cauñín, Colchagua, donde se ha planteado las discrepancias con la política agraria de CORA que dirige Jaime Silva. A modo de ejemplo, manifestó que tenía antecedentes que el propio Ministro de Agricultura, señor Crespo, se devolvió su fundo en Chepica.

En el sector del agro se ha formado la UNIOSIC que preside Hugo Díaz y la componen la Triunfo Campesino, Libertad, Sargento Candalaria y está conectada con el Ministerio del Trabajo a través de Cisternas, Videla, de quienes están agradecidos por el apoyo que han recibido.

S. Molina : Manifiesta que la información que él posee es que el grupo del agro se está debilitando y que seguramente se producirían cambios. Cree que la DC tiene reticencia en participar en esos cambios, asumiendo puestos, estos recaeran en la derecha.....

R. Moreno : A su juicio, si cae esa gente y se llama a la D.C. a colaborar debe ir siempre que no tengan cargos políticos....

13 reunión

Molina : Señala que los técnicos demócratacristianos no comprometen al Partido en su participación con el actual gobierno militar, en parte porque no son conocidos. En cambio, sí que compromete al Partido la participación de los políticos. A su juicio, hay que trabajar hoy día en las condiciones que se están dando porque cree que no compromete la Democracia Cristiana y en cambio sí que pueden influir.

Irureta : El argumento de Molina es similar al planteado frente a la posición de la DC-UP que si entráramos al Gobierno podríamos salvar al país. A su juicio la DC en el futuro debe tratar que la gente de la base sea la sucesora del actual gobierno.

Agrega que es partidario, incluso, de un entendimiento con la Junta Militar, si eso ayuda a volver a la democracia. Cree que la DC no puede dar una colaboración, sino se fija con la Junta una fecha a la letra girada para que se vuelva a la normalidad.

Un gran sector de la UP-déjole - se quemará a través de terrorismo, secuestro, etc., y su pelea con la DC la darán más allá de la caída del Gobierno de la Unidad Popular; lo mismo sucederá con la derecha.

Debemos exigirle a las FF.AA. fecha de entrega del poder y la DC sirve de aval, para que el pueblo sepa a que atenerse. Además, para ello debemos meternos con cargos en el gobierno, incluso peliándonoselos a la derecha. Debemos, también, discutir a futuro a fin de fijar pautas para tratar de acabar con el terrorismo, defender el compromiso de los trabajadores y luchar para el restablecimiento de la democracia.

Zaldivar: Manifiesta que el Partido debe tener 2 fases : una, hacia sus militantes con el objeto de que se vuelva a la democracia; y, otra, delinear una estrategia que podría ser lo expresado por Irureta en cuanto a firmar una letra a plazo con la Junta de Gobierno; o también la expresada por Molina de participación técnica y no política

Aylwin : Señala que, a su juicio, algo esencial es la mayor influencia en la base social que podría conjugarse en un sector administrativo técnico y funcionario para abrir las puertas a estas organizaciones sociales a través de su influencia

Se levantó la sesión a las 20 horas.

REUNION DIRIGENTES DEL PARTIDO

PROPOSICIONES :

- 1.- Fuentealba propone que el Partido realice un Consejo Plenario Nacional, pidiendo autorización a la Junta Militar, cuyos acuerdos y proposiciones sean entregados en un documento al Gobierno.
- 2.- Igualmente propone que el Partido determine una acción a través del país
- 3.-, Irureta y Prado proponen que se realicen reuniones similares a esta con informes y antecedentes concretos preparados por el Depto. Técnico con objeto de analizar la política a seguir por la D.C, especialmente en
4x- el campo económico.
- 5.-, Leighton señala que el apoyo a la Junta Militar, por parte del Partido, debe ser de prescindencia absoluta; ni apoyo ni resistencia.
- 6.- Agrega que personeros del PDC que viajen al exterior deben ir a título personal y sin representación del Partido debido a que actualmente no ha habido sólo una opinión sino muchas opiniones.
- 7.- Irureta señala que el Partido debe representar al Gobierno la actitud de algunos medios informativos de Derecha que atacan diariamente a la D.C.
- 8.- Tomic propone que aquellas personas que ocupan cargos de responsabilidad del Ejecutivo y, a su vez, son militantes D.C. deben ser eliminados de los registros del Partido. Esta opinión es apoyada por Fuentealba.

ACUERDOS :

- 1.- A solicitud de Fuentealba se acuerda mandar un cable al Presidente de Bolivia por la detención del Presidente de la Democracia Cristiana, Benjamín Miguel, como igualmente a su familia.